

Documentos

Guillermina Baena Paz

SINDICATOS ASISTENTES AL CONGRESO CONSTITUYENTE DE LA CONFEDERACION GENERAL DE TRABAJADORES (1921)*

I

Uno de los historiadores de México más prolíficos fue don José Cayetano Valadés. También actor y autor de una gran parte de los documentos en que se asienta la vida de la Confederación General de Trabajadores (CGT) en sus primeros diez años —1921-1931.

Valadés fue líder de esta organización y fundador de ella. Participó con gran esfuerzo y entusiasmo en todos los trabajos que le dieron forma organizativa e ideológica a esta central. Encargado de la parte fundamental del engranaje: la propaganda, Valadés fue infatigable escritor, orador en mitines, actos y celebraciones, y escribía cartas con intensidad a nacionales y extranjeros. Entre los miembros de la CGT gozaba de gran aprecio y estimación, lo admiraban por ser una persona preparada que les ayudaba a entender sus problemas. De cariño le pusieron “el pildorongo”.

Gracias a sus cualidades de investigador acucioso contamos con diversos materiales para reconstruir la historia de la CGT. La mayor parte del archivo se ha perdido o seguramente dispersado entre diversos familiares de los antiguos líderes.

La reconstrucción de la CGT para finales de la segunda década y principios de la tercera es mucho más difícil puesto que Valadés había salido de ella desde 1926.

II

Sin duda, la dificultad de encontrar material accesible ha llevado a una gran laguna del movimiento obrero en esta época.

Son años en los que surgen multiplicidad de sindicatos a consecuencia tal vez del apoyo que el Estado estaba dando al sindicalismo. El mismo empeño,

* Texto de José C. Valadés con nota introductoria de Guillermina Baena Paz.

que tuvo para crear la CROM fue un indicador interesante para que se organizaran sin muchas dificultades varios sindicatos.

Entre 1918 y 1920 se da este fenómeno insistente. Es curioso hacer notar que los sindicatos que aparecen en 1920 nacen con una línea anarcosindicalista, o como ellos mismos la denominan: "sindicalista revolucionaria".

A continuación transcribimos un interesante manuscrito inédito tomado de un *block* de apuntes a lápiz escritos por el propio Valadés durante el Congreso.

Reconstruyen y narran datos que son muy ilustrativos de la situación que privaba dentro de la clase obrera en aquel entonces.

Poder apreciar que siguió algunos indicadores para recabar la información, aunque en todo los casos no pudo completarla de igual manera.

Los criterios aplicados fueron:

- Nombre del sindicato;
- Delegados;
- Fecha de fundación del sindicato;
- Número de miembros;
- Representantes;
- Tendencia;
- Domicilio;
- Opinión sobre el congreso.

En algunos casos los sindicatos o grupos han agregado informaciones adicionales acerca de su situación o ciertas denuncias.

Aunque por otras fuentes podemos comprobar que la lista de Valadés no está completa —quizá falta de tiempo o quizás algunas hojas extraviadas— si reúne la mayoría de los sindicatos integrantes. Y es muy importante su aportación sobre datos que se desconocen de las organizaciones obreras de la época.

III

A través de los siguientes datos podremos apreciar que la CGT fue integrada por sindicatos de reciente creación: un 70 por ciento de agrupaciones nacieron después de haber sido formada la CROM y sólo uno antes de la revolución de 1910.

En cuestión de tendencia ideológica, un 50 por ciento se dicen sindicalistas revolucionarios —anarcosindicalistas—, un 12 por ciento sindicalistas, un 15 por ciento anarquistas puros. De hecho, hay un 77 por ciento de anarcosindicalistas y sólo un 23 por ciento de comunistas.

Por lo que respecta al número de miembros, las organizaciones declaran tener en total casi 37 000 miembros, aunque es probable que muchas cifras se

refieran a cantidades infladas. Véase, por ejemplo, la Unión de Artes Gráficas que declara tener 3 000 miembros, aunque efectivos sólo son 400.*

Don José Valadés, en póstuma entrevista, nos confirmó que había sindicatos y grupos culturales que no tenían más de una decena de miembros. Él mismo apreciaba que la CGT contaba en sus inicios entre 12 000 y 15 000 miembros.

Aun tomando la cifra de 15 000 miembros, éstos representaban casi el 30 por ciento de la población que laboraba en la industria para ese año. (El censo de 1921 dice que había un total de 58 974 ocupados en industrias.) Aunque desconocemos el número de afiliados a la CROM, el número de trabajadores organizados y de sindicatos independientes, la cifra de 30 por ciento y las ramas de la industria que cubría la CGT en ese momento, son datos lo suficientemente significativos para considerar a la organización importante en el conocimiento de la clase obrera de la época.

CUADRO 1

CGT: SINDICATOS QUE LA INTEGRARON POR NÚMERO DE MIEMBROS,
AÑO DE FUNDACIÓN Y TENDENCIA IDEOLÓGICA

<i>Nombre</i>	<i>Número de miembros</i>	<i>Año de fundación</i>	<i>Tendencia ideológica</i>
Sindicatos de Tabaqueros, Veracruz	200	1906	Comunista
Sindicato de Carretilleros, Veracruz	250	1911	Sindicalista
Grupo Hermanos Rojos, de Tampico	14	1913	Anarquista
Federación de Obreros y Empleados de la Compañía de Tranvías del Distrito Federal	1 500	1914	Sindicalista revolucionario
Grupo Cultural COM en Tampico		1914	Anarquistas
Sindicato de Talleres de la Compañía de Tranvías	1 100	1914	Sindicalista revolucionario
Sindicato de agricultores Jacinto Canek, Yucatán	125	1915	Comunismo anárquico
Obreros pregresistas de Sta. Rosa, Veracruz	1 200	1915	Sindicalista (eran de la CROM)
Liga comunista de Veracruz	—	—	Comunista
Sindicatos de obreros panaderos	3 500	1916	Sindicalismo revolucionario
Sindicato El Despertar Campesino, de Veracruz	50	1918	
Campesinos organizados de San Juan de los Llanos, Puebla	1 960	1918	Comunista

* V. Cuadro de sindicatos por número de miembros, año de fundación y tendencia ideológica.

CUADRO 1 (Continuación)

Nombre	Número de miembros	Año de fundación	Tendencia	ideológica
Federación de Hilados y Tejidos, México y Distrito Federal	9 000	1918	Sindicalista	revolucionario
Sindicato de Obreros de Sonora	4 000	1919	Sindicalista	revolucionario
Grupo Antorcha Libertaria, Veracruz	5	1919	Anarquista	independiente
Obreros y campesinos de Sn. José del Carmen	895	1919	Sindicalista	revolucionario
Sindicato de Agricultores de San Hipólito, Puebla	400	1919	Comunista	
Obreros Libertarios Unidos de Mexicali, Baja California	400	1920	Sindicalista	revolucionario
Unión de Artes Gráficas, Distrito Federal	3 000	reorg. 1920	Sindicalista	revolucionario
Sindicato El Buen Tono, Distrito Federal	850	1920	Sindicalista	revolucionario
Grupo comunista de Río Blanco y Orizaba, Veracruz	110	1920	Sindicalista	revolucionario
Liga de trabajadores de la zona marítima de Veracruz	1,375	1920	Sindicalista	revolucionario
Sindicato de la Cigarrera Sindicalista revolucionario Mexicana	82	1920	Sindicalista	revolucionario
Obreros y campesinos de Ahualulco, Jalisco	350	1920	Sindicalista	revolucionario
Federación de trabajadores municipales	1 506	1920	Sindicalista	revolucionario
Sindicato de canteros de Coyoacán, Distrito Federal	200	1920	Sindicalista	revolucionario
Sindicato unido de Agricultores San Luis Potosí	150	1921	Comunista	CROM
Federación de sindicatos de Atlixco, Puebla	4 000	1921	Comunista	era de la
Grupo Propaganda Roja, Jalisco	10	1921		
Unión de jaboneros	150	1921		

*Sindicatos asistentes al congreso constituyente de la Confederación General de Trabajadores**

1. Sindicato Único de Agricultores del Centro de San Luis Potosí

Delegados: Candelario Lucio y Dionisio Blanco.

Un mes de fundación.

Tiene 150 miembros.

* José C. Valadés, *Apuntes sobre el Congreso Constituyente de la CGT*, MS México, D. F., febrero de 1921. Archivo de José C. Valadés.

Secretario general: Candelario Lucio.

Secretario C.E.: Pedro Zapata

C. A.: F. Martínez.

Domicilio 29 Vicente Chico Sein núm. 4 San Luis Potosí, S. L. P.

2. Obreros Libertarios Unidos de Mexicali, Baja California.

Delegado: Mariano O. Castañeda.

Se fundó en septiembre de 1920

Tiene 400 miembros.

Secretario general: Pablo Bienola(?)**

Tendencia: sindicalista revolucionario. No admite táctica política.

Cuota fija: 50 centavos iniciación y cincuenta centavos mensuales (*dollars*)

Domicilio: Av. Porfirio Díaz, 712.

Dirección: Mariano O. Castañeda P. O. Box 254, Caléxico, California.

3. Sindicato "El Despertar del Campesino", de Ojital, Veracruz.

Delegado: Francisco Cedeño.

Se fundó en diciembre de 1918.

Tiene 50 miembros.

Secretario general: Máximo Izaguirre

Domicilio: Tampico, Tamaulipas.

Pueblo Viejo, Veracruz.

4. Grupo Hermanos Rojos, Tampico, Tamaulipas.

Delegados: Samuel L. Navarro.

Se fundó en 1913.

Tiene 14 miembros.

Edita *El pequeño grande*, administrado por Pablo Alfaro.

Tendencia anarquista.

Pablo Alfaro, apartado 551, Tampico, Tamaulipas.

5. Federación Sindicalista de Obreros y Campesinos de Atlixco, Puebla.

Delegado: Baraquiel Márquez.

Se fundó el 10 de enero de 1921.

Comprende: Metepec, El León, El Volcán, El Carmen, La Concepción, San Agustín, Los Molinos, Campesinos de San Mateo Azolco, San Juan Tianguizmanalco, San Pedro Atlixco, San Baltasar, Molineros y Similares.***

Secretario general: Baraquiel Márquez.

Están adheridos a la CROM.

Tiene más de 4 000 miembros.

** Confuso en el original.

Las interrogaciones indican que el original no estaba claro y los puntos suspensivos, partes ilegibles.

*** No se aclara si son fábricas o poblados.

Tendencia: comunista.

Baraquel Márquez: calle José Ma. Lafragua núm. 6, interior 3, Atlixco, Puebla.

6. Unión de Artes Gráficas de Talleres Comerciales

Delegados: Rafael Campos y José Cruz Rodríguez.

Reorganizada en agosto de 1920.

Miembros: 400 efectivos, pero existen 3 000.

Secretario General: Nicolás Zavala.

Adherido a la CROM.

Tendencia: sindicalista revolucionario. No admiten política.

Domicilio del secretario general: Regina 27 altos 4 — 2o. patio, ciudad de México.

7. Sindicato Único de Carretillos Veracruz, Veracruz.

Delegados: Francisco Mercado y José María Cruz.

Se fundó en 1911.

Tiene 250 miembros.

Presidente: Ramón González.

Adherido a la Liga Marítima.

Tendencia: sindicalista. No admite política.

Domicilio: Ramón González, Callejón Santa María 11 bajos, Veracruz, Veracruz.

8. Obreros Progresistas de Santa Rosa, Veracruz.

Delegado: Aurelio Hernández.

Se fundó en 1915.

Tiene 1 200 miembros.

Secretario: Federico Madrid.

Secretario Interior: José Rojas.

Secretario Exterior: Pedro Torres.

Secretario Acuerdos: Florencio Patrana.

Secretario tesorero: Nicolás Muñoz.

(?)* Rómulo Rojas

Adherido a la CROM

Tendencia: sindicalista

Opinión: Conclusiones buenas, en lo personal de nada se queja.

Domicilio: Aurelio Hernández y Galicia 12 Cuarto 519; Santa Rosa, Veracruz.

9. Federación de Hilados y Tejidos del Distrito Federal, Estado de México y anexos.

Delegados: María del Carmen Frías y Simón Santana.

Se fundó en 1918.

* Confuso en el original.

Tiene 9 000 miembros.

Secretario general: Epifanio Yáñez.

Es independiente y la CROM le está haciendo una política infecta por su declaración de principios.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Se prohíben personas que tiendan al estancamiento del sindicato.

Implica la acción directa. No admite política.

Se rige por un Consejo Federal, eran 21 pero debido a la política de ciertos individuos están solamente 11.

Domicilio: San Antonio Abad núm. 10, interior 12.

Impresión del Congreso: buena.

10. Sindicato El Buen Tono, S. A.

Delegados: Asunción M. González y Lucía D. González.

Se fundó en marzo de 1920.

Primer pro-secretario: G. González.

Tiene 850 miembros.

11. Grupo Comunista de Orizaba, Río Blanco y grupo en Cocolapan, Veracruz.

Delegado: Aniceto Arroyo.

Se fundó en septiembre de 1920.

Tiene de miembros:

Río Blanco	60
Cocolapan	20
Santa Rosa	20
Ferrocarrileros	10
Total	110

Domicilio de Aniceto Arroyo: Lista de Correos, Río Blanco, Veracruz.

12. Sindicato de Agricultores Jacinto Canek, Mérida, Yucatán.

Delegado: Fortunato González.

Tiene 125 miembros.

Se fundó en octubre de 1915.

Secretario general: Policarpo Camich.

Secretario de Comunicaciones: Leónido Flores.

Independiente.

Tendencia: tierra libre, comunismo anárquico por medio de la revolución social. No admite política. Acción directa.

Domicilio de F. González: Calle 89 núm. 496 A, Mérida, Yucatán.

Historia: a raíz de haberse disuelto la Casa del Obrero Mundial en 1915 por el general Salvador Alvarado en Yucatán, 19 miembros del Sindicato de Albañiles y otros oficios fundaron el Sindicato de Agricultores. Desde entonces esta agrupación ha venido sosteniendo su actitud firme contra los acaparadores.

de la tierra que prefieren que el pueblo se muera de hambre... (ilegible). El 15 de marzo de 1918 mandó —el sindicato— a Ramón Arce, Juan S. Estrella y Basilio González como representantes del congreso obrero que convocó la Federación de Obreros de Progreso allí; después de 5 horas de discusión, se acordó la acción directa como medio de lucha. También se aceptó la formación de la Federación Local Obrera de Mérida para el 19 de marzo de 1918.

Esta Federación, el 17 de septiembre de 1918, se lanzó a la huelga contando con electricistas, conductores... (ilegible)... art. de henequén, ... china, siendo secundada por tranviarios, albañiles y mecánicos.

Después de esta huelga se formó el Sindicato de Cigarreros, y los agricultores de Canek se unen. Se forma un sindicato de agricultores, pero los políticos entran al local y lo destruyen. El 21 de noviembre de 1918 el Sindicato de Tranvías se lanza a la huelga. Fracasa por falta de solidaridad y se destruye la Federación obrera. Desde entonces queda solo el Sindicato y "haciendo lo que puede para conseguir la verdadera libertad".

A fines de 1919 organizan un mitin en la plaza principal manifestando: "tierra libre para el campesino y pan y libertad para el obrero".

13. Liga Comunista de Veracruz. Adherida a la Tercera Internacional y al Partido Comunista Mexicano.

Delegado: José Rubio.

Informan sobre Cuba: la juventud cubana pide solidaridad, teme a los Estados Unidos e informa que Puerto Rico está casi en las mismas condiciones.

Sobre la prensa de La Habana hay 14 periódicos de tendencias obreras revolucionarias. Entre ellos: *El Progreso*, del Sindicato de la Industria Fabril (Chumuca 64, Habana); *Anda*, del Sindicato de Pintores Bolcheviques; *Justicia*, sindicalistas revolucionarios; *Memorándum Tipográfica*, sindicalista revolucionario de Artes Gráficas.

La Liga tiene el propósito de fundar un diario.

14. Federación de Obreros y Empleados del Sindicato de Tráfico de la Compañía de Tranvías.

Delegados: R. Aguirre y G. Escobar.

Se fundó en 1914.

Tiene 1 500 miembros.

Secretario General: R. Aguirre.

Adherido a la Federación de Tranvías.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Opinión del Congreso: buena y lleva un fin grande: la liberación del trabajador, va en contra de toda explotación y quiere la implantación del comunismo revolucionario, imponiendo por tiempo perentorio y como medida radical la implantación de la dictadura del proletariado.

Creo que la D del P, como su nombre lo indica, es mala, pero es justificada porque de otro modo no podría el trabajador destruir el sistema actual que es peor que cuantas dictaduras se presenten. La diferencia de la D del P con

la dictadura capitalista consiste en que la primera lleva la implantación de un ideal y la segunda es la civilización (?) de un crimen perpetuo. El ideal del hombre es destruir todo aquello que oprime, dignificar a la mujer, impulsar al niño a un desarrollo verdadero fuera de todo prejuicio y mantener a sus viejos sin que para esto surja la vergonzante actitud de limosneros... La política se sustituirá por la ciencia en beneficio del hombre.

El desarme universal será consecuencia inmediata dentro de los ideales de la revolución comunista. Habrá un consejo internacional de laboristas que sean los que para la vida (?) futura quieran la existencia del proletariado mundial.

Creo que si se sigue este método en toda la región muy pronto habremos llegado a la cumbre de nuestras aspiraciones.

15. Sindicato Obrero de Sonora, Nogales, Sonora.

Sindicato Laborista de Sonora, Hermosillo, Sonora.

Delegado: Apolonio Castro.

Se fundó en 1919.

Tiene 4 000 miembros.

Secretario general: Rafael Vargas.

Independiente por confederarse.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Opinión del Congreso: Altamente satisfactoria. Lleva gratas impresiones de las delegaciones. Denuncia persecución de campesinos.

Domicilio: Callejón Hidalgo 111, Nogales, Sonora.

Calle Campiña núm. 15 Sind. Obrero, Nogales, Sonora.

16. Unión de resistencia de obreros y obreras de los talleres de El Palacio de Hierro.

Delegado: José Peñasflor

Se fundó el 5 de octubre de 1920.

Tiene 560 miembros.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Secretario general: M. Guerrero.

Opinión del Congreso: favorable.

17. Campesinos Organizados del Departamento de San Juan de los Llanos, Puebla.

Pueblos: Oriental, Villa de Libres, Zautla, Temextatiloyucan, San Andrés Pa-yuca, Ocotepec.

Delegado: Pablo Rueda.

Tiene los siguientes miembros:

Ocotepec	600
S. and. P.	500
Libres	400 oct. 1920
Oriental	200
Temext.	200
Zautla	60
Total:	1 960

Se fundó en 1918.

Centro-Oriente.

Secretario general: Silvestre Pérez.

Independiente.

Tendencia: comunista.

Opinión: magnífica, porque quieren una dirección que si les comparta los conocimientos que les faltan. El 20 por ciento saben leer y escribir.

Domicilio: S. Pérez, Estación Oriental, Puebla, Puebla.

Denuncian: En el distrito de Chalchicomula en el pueblo de Chilchotla el año pasado pidieron ejidos y el Estado se negó. Se organizaron en armas y 150 tomaron la tierra por su cuenta de la hacienda de Cuautotolapan, en Veracruz. Algunos pagados por los hacendados quisieron quitárselas, pero ellos se defendieron y aún las tienen. En otros pueblos hicieron lo mismo.

Tachan a Soto y Gama de charlatán que se sale por la tangente.

Los promotores de estas organizaciones son Alberto y Manuel Güemes y José Romero, padre e hijo.

18. Liga de trabajadores de la Zona Marítima y Unión de Marineros y Fogoneros. Unión de Lancheros de Veracruz.

Delegado: Rafael García.

La Liga tiene 1 375 miembros.

Se fundó en febrero de 1920.

Presidente: Alonso Martínez.

Tendencia: sindicalista revolucionario (industrial).

Opinión: si la mayor parte de los representantes cumplen con los postulados de la CGT, se hallará para siempre una ruta de progreso y libertad para la oprimida clase trabajadora.

No admite política. El artículo 18 de su constitución dice que ningún miembro puede hacer política ni dentro ni fuera del salón.

19. Grupo Antorcha libertaria.

Delegado: Herón Proal.

Se fundó en julio de 1919.

Secretario: León P. Reyes.

Tendencia: anarquistas independientes.

Opinión: muy satisfactoria por haber logrado la unión de todo el elemento revolucionario: sindicalistas, comunistas y anarquistas.

Domicilio del secretario: Juárez 37, Veracruz, Veracruz.

20. Sindicato de Talleres de la Compañía de Tranvías.

Delegados: Genaro Castro y P. García.

Se fundó en 1914.

Tiene 1 100 miembros.

Secretario general: Genaro Castro.

Tendencia: sindicalista revolucionario. No admite política. Los que se han ido a la política los han desecharido.

Opinión: que se ha laborado efectivamente, y que el Comité hará algo práctico en favor de los trabajadores.

Domicilio: 4a. Dr. Vértiz 128, México, Distrito Federal.

21. Sindicato de Obreros y Obreras de la Cigarrera Mexicana.

Delegado: J. Huitrón, R. Aguirre y Marías Islas.

Se fundó 11 de mayo de 1920.

Tiene 82 miembros.

Secretario general: M. Palacio.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Opinión: éxito significativo. Será la acción más formidables sobre la cabeza de los amarillos, que ni ceda en la lucha.

22. Centro Libertario de Obreros y Campesinos de Ahualulco, Jalisco, y Grupo de Propaganda Roja de Guadalajara.

Centro: tiene 350 miembros.

Se fundó en noviembre de 1920.

Secretario general: Pedro Cerda.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Domicilio de Pedro Cerda: 2a. Herrera y Caín, Ahualulco, Jalisco.

Grupo: tiene 10 miembros.

Se fundó en enero de 1921.

Tendencia: rojo.

Dirigente: campesino Ignacio López.

Domicilio de I. López: Medrano 205, Guadalajara, Jalisco.

Opinión: Buena y necesaria para el periodo en que estamos.

Desean fomentar el sindicalismo para encauzar la revolución social.

Les hace falta literatura. No hay prensa radical.

23. Sindicato de Tabaqueros de Veracruz.

Delegado: Juan Barrios.

Se fundó en 1906.

Tiene 200 miembros, pero la Liga que fue disuelta en 1908 tenía 1 800 miembros, la causa fue la Unión de Industriales para deshacer su fondo de \$19 000.00 y lo lograron.

Secretario general: Guillermo López.

Tendencia: comunista.

Domicilio: Ocampo 25, Veracruz, Veracruz.

El primer congreso obrero tabaquero fue en 1906. De ahí salió la Liga.

Opinión: era necesario y es bueno, pues quita los prejuicios que hasta hoy el pueblo había tenido.

Tendencia: volver a unificar a todos los trabajadores del tabaco.

Ya tienen trabajos adelantados y sólo falta México.

Cruz: Los trabajos son satisfactorios y van de acuerdo a mis representados.

Domicilio de Cruz: Calle de la Palma, Patio de los Melones núm. 13, Veracruz, Veracruz.

24. Sindicato de Obreros Panaderos del Distrito Federal.

Delegados: Leopoldo Urmachea, Genaro Gómez y A. Martínez.

Se fundó en 1916.

Tiene 3 500 miembros.

Pertenece a la Federación Comunista del Proletariado.

Tendencia: sindicalismo revolucionario.

Opinión de Urmachea: tiende a la unificación para la acción efectiva.

Martínez: sí conviene para los fines del proletariado mundial.

25. Federación de Trabajadores Municipales.

Delegados: J. Huitrón, Ángel Sánchez, José Aguilar.

Se fundó el 10 de diciembre de 1920.

Tiene 1 500 miembros.

Secretario general: J. Huitrón.

Tendencia: sindicalista revolucionario. No admite política. Pertenece a la Federación Comunista del Proletariado.

Opinión: magnífica. Verdadera unificación de los trabajadores.

26. Obreros y Campesinos Agricultores de San José del Carmen Unión de Jaboneros del Distrito Federal.

Delegado: Leonardo Hernández.

Secretario general: G. y C. Nicasio Machuca.

Agricultores:

Se fundó en 1919.

Tiene 895 miembros.

Jaboneros:

Se fundó en 1921.

Tiene 150 miembros.

Opinión: que aun con las ligeras imperfecciones llenas las aspiraciones de los trabajadores congregados.

27. Sindicato de Canteros libertarios de Coyoacán.

Delegados: Alberto Fuentes y José Ramírez.

Opinión: satisfactoria.

Se fundó en octubre de 1920.

Tiene 200 miembros

Secretario general: Guillermo Ramírez.

28. Sindicato de Obreros y Empleados de la Compañía Teléfonos Ericsson.

Delegados: Ignacio del Río y Benjamín Quezada.

Se fundó en junio de 1920.

Tiene 350 miembros.

Tendencia: sindicalista revolucionario.

Pertenece a la Federación Comunista del Proletariado.

Opinión: Quezada: la forma del acercamiento de la clase proletaria.

Del Río: opina lo mismo.

Tratan de hacer una campaña entre los telefonistas, telegrafistas y gente de correos.

29. Sindicato de Agricultores de San Hipólito Sultepec, Puebla.

Delegado: Eduardo L. Sánchez.

Se fundó en julio de 1919.

Tiene 400 miembros.

Son varios sindicatos.

Secretario general: Isidoro Ubaldo.

Tendencia: comunista.

Opinión: estuvo enfermo y llegó el último día,

Emite una protesta enérgica contra los asesinatos de campesinos.

Cree necesaria la literatura libertaria.

Del sindicato leen y escriben sólo el 25 por ciento.

30. Grupo Cultural de la Casa del Obrero Mundial de Tampico.

Delegado: Benito E. Obregón.

Se fundó en 1914.

Secretario general: D. V. González.

Pertenece a la Federación Comunista del Proletariado Mexicano.

Opinión: es lo que quería. Muy conforme.

CUADRO 2

CGT: SINDICATO Y DELEGADOS AL CONGRESO CONSTITUTIVO*

<i>Nombre</i>	<i>Entidad</i>	<i>Delegado (s)</i>
Sindicato Único de Agricultores del Centro de San Luis Potosí	San Luis Potosí	Candelario Lucio Dionisio Blanco
Obreros Libertarios Unidos de Mexicali	Baja California	Mariano O. Castañeda
Sindicato "El Despertar Campesino, de Ojital	Veracruz	Francisco Cedeño
Grupo Hermanos Rojos, de Tampico	Tamaulipas	Samuel L. Navarro
Federación Sindicalista de Obreros y Campesinos de Atrixco	Puebla	Baraquiel Márquez
Unión de Artes Gráficas de Talleres Comerciales	Distrito Federal	Rafael Quintero José Cruz Rodríguez
Sindicato Único de Carretilleros	Veracruz	Francisco Mercado José María Cruz
Sindicato de Obreros Progresistas de Santa Rosa, Orizaba	Veracruz	Aurelio Hernández
Federación de Hilados y Tejidos del Distrito Federal, Estado de México y anexos	Distrito Federal Estado de México	María del Carmen Frías Simón Santana Asunción M. González Lucía D. González
Unión de Obreros de la Fábrica de Cigarros "El Buen Tono"	Distrito Federal	Aniceto Arroyo
Grupo Comunista de Orizaba, Río Blanco y Cocolapan	Veracruz	Fortunato González
Sindicato de Agricultores Jacinto Canek, Mérida	Yucatán	José Rubio
Liga Comunista de Veracruz y Local Comunista Libertario de Orizaba	Veracruz	Rodolfo Aguirre Guillermo Escobar
Federación de Obreros y Empleados del Sindicato de Tráfico de la Compañía Tranvías	Distrito Federal	Apolonio Castro
Sindicato Obrero de Sonora, Nogales	Sonora	Apolonio Castro
Sindicato Laborista de Sonora, Hermosillo	Sonora	Moisés Guerrero Flora Padilla
Unión de Resistencia de Obreros y Obreras de los Talleres de El Palacio de Hierro	Distrito Federal	Pablo Rueda
Campesinos Organizados del Departamento de San Juan de los Llanos	Veracruz	Rafael García Rafael García Herón Proal
Liga de Trabajadores de la Zona Marítima y Unión de Marineros y Fogoneros del Golfo de México	Veracruz	
Unión de Lancheros	Veracruz	
Grupo Antorcha Libertaria	Veracruz	

<i>Nombre</i>	<i>Entidad</i>	<i>Delegado (s)</i>
Sindicato de Talleres de la Compañía de Tranvías, en Indianilla	Distrito Federal	Genaro Castro Pedro García Gumersindo Juárez J. Huitrón Rodolfo Aguirre María Islas
Sindicato de Obreros y Obreras de la Cigarrera Mexicana	Distrito Federal	
Centro Libertario de Obreros y Campesinos de Ahualulco	Jalisco	Ignacio López
Grupo Propaganda Roja de Guadalajara (sección de los IWW)	Jalisco	Ignacio López
Sindicato de Tabaqueros	Veracruz	Juan Barrios
Sindicato de Obreros Panaderos	Distrito Federal	Genaro Gómez Leopoldo Urmachea Agustín Martínez Francisco Huitrón Ángel Sánchez José Aguilera
Federación de Trabajadores Municipales	Distrito Federal	
Obreros y Campesinos Agricultores de San José del Carmen, Coyoacán	Distrito Federal	Leonardo Hernández
Unión de Jaboneros	Distrito Federal	Leonardo Hernández
Sindicato de Canteros Libertarios de Coyoacán	Distrito Federal	Alberto Fuentes
Sindicato de Agricultores de San Hipólito Sultepec	Puebla	José Ramírez
Local de Comunistas Libertarios de Tampico, grupo de la Casa del Obrero Mundial	Tamaulipas	Eduardo L. Sánchez
Sindicato de Obreros y Empleados de la Compañía de Teléfonos Ericson	Distrito Federal	Benito E. Obregón
Federación Comunista del Proletariado Mexicano (juventud comunista)	Distrito Federal	Benjamín Quesada José del Río Alberto Araoz de León Manuel Díaz Ramírez José C. Valadés Felipe Hernández
Grupo Cultural Vida nueva	Distrito Federal	José Allen
Sindicato de Obreras Bordadoras	Distrito Federal	Mercedes Granados Carmen Rosales Frank Seaman
Partido Comunista Mexicano	Distrito Federal	
Sindicato de Sastres	Distrito Federal	
Campesinos de Otlaltepec o Coyotepec	Estado de México	
Grupo Cultural "LUZ"	Distrito Federal	Jacinto Huitrón
Grupo Cultural "Germinal"	Distrito Federal	Sebastián Sanvicente
Unión Industrial de Mineros	Guanajuato	W. Espinosa

FUENTE: José C. Valadés, "Apuntes Sobre el Congreso Constituyente de la CGT", manuscrito, México, febrero de 1921; Luis Araiza, *Historia del movimiento obrero*, pp. 62-63; Alfonso López Aparicio, *El movimiento obrero en México*, pp. 57-59; Salazar, *Las pugnas de la gleba*, p. 347; CGT, volante. *Conclusiones de la convención convocada por la Federación Comunista del Proletariado Mexicano*, p. 4 (s.f.).